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目的  
 
  本文件載述全方位維修計劃的發展，並概述房屋事務委員會

就此提出的意見及關注事項。  
 
 
背景  
 
2.  房屋委員會 (下稱 "房委會 ")負責管理和維持其資產，以期盡量

提高資產的經濟效益和延長其使用年期。雖然公共屋邨的公用和外部

範圍獲妥善保持於良好的狀況，但單位內的維修水平則有改善的空

間。房委會在 2006年推行全方位維修計劃，目的是提供以顧客服務為

本的全面維修服務，而其特點是主動勘察單位內的設施，以及加強應

租戶的要求所提供的維修服務。為達到上述目的，全方位維修計劃採

取了下述三大方針  ⎯⎯  
 

(a) 主動及全面查找維修問題；  
 

(b) 緊急應變及迅速回應租戶提出的維修要求；及  
 

(c) 加強推廣及教育工作。  
 

當局預算每年可為 30個屋邨進行單位內設施的勘察工作，以期在 5年時

間內勘察所有租住公屋單位。全方位維修計劃涉及的保養和維修工程

的開支是每年約 12億 5,700萬元，為期 5年的工程總開支是大約 63億元。 
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3.  全方位維修計劃的重點措施包括  ⎯⎯  
 

(a) 家居維修大使  ⎯⎯  提供一站式的單位內部勘察和維修

服務；教導租戶如何進行家居保養及維修；透過逐戶勘

察記錄單位的維修狀況；以及與租戶建立溝通網絡；  
 
(b) 專責小組  ⎯⎯  負責迅速地協調處理特殊的維修項目，

包括根據全面結構勘察計劃進行的工程；  
 
(c) 屋邨改善計劃  ⎯⎯  透過全面結構勘察計劃為樓齡約 40

年或以上的公共屋邨進行全面結構勘察，並為結構安全

但需要進行維修的公屋大廈或屋邨進行所需工程，以改

善樓宇的狀況；  
 
(d) 全方位維修計劃電腦系統  ⎯⎯  建立電腦系統以便更有

效管理單位內部勘察紀錄、發出和處理施工通知單，以

及編排勘察和維修工程的預約時間；  
 
(e) 維修熱線  ⎯⎯  讓租戶可預約勘察服務、查詢維修工程

的進度、提出維修要求及作出投訴；  
 
(f) 積極的公共關係管理  ⎯⎯  更廣泛利用房屋資訊台，加

強與租戶的溝通，以確保廣為傳布各項影響租戶的政策

及事宜。當局亦設立了全方位維修計劃網站，一方面讓

租戶查詢相關的資料，另一方面讓房委會蒐集租戶對維

修服務的意見；及  
 
(g) 宣傳與租戶教育活動  ⎯⎯  透過不同宣傳方式推廣全方

位維修計劃，包括派發小冊子、張貼海報及設立流動宣

傳站，務求爭取租戶及市民大眾的支持。  

 

 

進展情況  
 
4.  截至 2008年 4月，房委會已完成為 50個較舊屋邨進行的單位內

設施勘察工作。勘察結果顯示，有超過 85%單位需要進行不同程度的維

修。截至 2008年 2月，房委會已完成 24個屋邨的維修／保養工程，所涉

及的工程項目約有 15萬個，工程開支總額約為 1億 700萬元。  
 
 
事務委員會所作商議 

 
5.  事務委員會曾分別於 2007年 2月 5日及 2008年 4月 8日會議上，

討論推行全方位維修計劃的進展情況。委員曾質疑房委會如何能夠在

實行全方位維修計劃時，避免再次發生在進行先前各項維修保養計劃

時所遇到的問題，例如出現爭議及工程承辦商表現欠佳等。為確保外

間承辦商的工程質素，委員強調訂定穩妥的品質監控制度的重要性。
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當局亦須考慮檢討房委會把合約批給投標價最低的承辦商的做法，因

為此舉難免會影響工程的質素。為了盡量減輕維修工程進行期間對租

戶造成的滋擾，當局應致力協調由不同承辦商及 "二判 "進行的工程，務

求在同一天內完成同一單位的工程。對於受到大規模的單位內部維修

／保養工程影響的租戶，當局應考慮為他們作出臨時安置安排，以及

安排單位狀況極差的租戶調遷至其他單位。  
 
6.  委員亦詢問當局採用甚麼準則決定應維修或更換哪些設施或

裝置、如何處理此方面的爭議，以及訂於未來 5年內清拆的舊型屋邨會

否納入全方位維修計劃的涵蓋範圍。部分委員詢問根據該計劃招聘，

負責進行單位內部勘察的家居維修大使是否足夠，以及查詢與發展全

方位維修計劃電腦系統有關的成本影響。  
 
7.  部分委員認為，政府當局應利用全方位維修計劃促進公共屋

邨的綠化及環保措施，例如設置綠化天台及節約能源。此外，在公用

地方及個別單位內亦應提供無障礙通道及合適設施，以配合傷殘人士

和年長居民的需要。在年長居民所佔比例較高的屋邨應裝設斜道及欄

杆等設施，如有可能，應考慮在部分舊屋邨加設升降機或扶手電梯。  
 
 
有關文件 

 
政府當局就房屋事務委員會 2007年 2月 5日會議提交的資料文件  
http://www.legco.gov.hk/yr06-07/chinese/panels/hg/papers/hg0205cb1-836-6-c.pdf 
 
房屋事務委員會 2007年 2月 5日會議的紀要  
http://www.legco.gov.hk/yr06-07/chinese/panels/hg/minutes/hg070205.pdf 
 
政府當局就房屋事務委員會 2008年 4月 8日會議提交的資料文件  
http://www.legco.gov.hk/yr07-08/chinese/panels/hg/papers/hg0408cb1-1161-3-c.pdf 
 
房屋事務委員會 2008年 4月 8日會議的紀要  
http://www.legco.gov.hk/yr07-08/chinese/panels/hg/minutes/hg080408.pdf 
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